



La Tranche-sur-Mer-Île de Ré, 6 et 7 juillet 2013

LA FÊTE DU PERTUIS BRETON

TEXTE : THIERRY TRAVERS
PHOTOS : JULIAN SCHLOSSER

COMME ROBBY, BRUNO, QUELQUES AUTRES ET MOI-MÊME, LE CLUB NAUTIQUE TRANCHAIS FÊTE CETTE ANNÉE SON CINQUANTIÈME ANNIVERSAIRE. ET, CERISE SUR LE GÂTEAU, LE RAID LA TRANCHE-ÎLE DE RÉ SOUFFLAIT, LUI, SES TRENTE BOUGIES ! LES PRÉTEXTES N'ALLAIENT DONC PAS MANQUER POUR FAIRE LA FÊTE... COMME SOUVENT, LES INSCRIPTIONS ONT FAIT LE PLEIN TRÈS RAPIDEMENT ET, MALGRÉ LES CONDITIONS MÉTÉO INCERTAINES, LA LISTE D'ATTENTE A CONTINUÉ À GROSSIR. JUSQU'AU SAMEDI MATIN. TRÈS PEU DE DÉSISTEMENTS, MAIS LE CLUB, EMMENÉ PAR SON INFATIGABLE PRÉSIDENT JEAN-PIERRE GUITTON, ÉLARGISSAIT FINALEMENT LE NOMBRE DE DOSSARDS À DELUX CENT CINQ, POUR LE PLUS GRAND PLAISIR DES DERNIERS REPÊCHÉS.

Gour 1

11 heures. Le ciel est grand bleu, les drapeaux sur la plage sont bercés par un (très) léger flux de nord-est. Le premier briefing concerne l'organisation. Les cent vingt bénévoles sont réunis sous la tente pour écouter les dernières consignes. Au micro, Anthony Rigaut, le directeur de course, affiche ses directives. Le chef, c'est lui, aucune de ses décisions ne sera remise en question durant le week-end. Un excellent premier point pour l'organisation. Les concurrents se hâtent sur les parkings. La question est : que va faire le vent? La réponse est (et restera)... très incertaine! Mais ça change, ça échange, ça discute et ça commence à gréer. Les défis aussi sont lancés. Certains, sur place depuis quelques jours, ont déjà eu les honneurs de la presse locale. C'est ainsi que Yves Simon, dans les colonnes de *Ouest-France*, affirme haut et fort que « son ambition, ce week-end, c'est qu'un vieux Dieppois termine devant les jeunes Niçois ou Marseillais ». Les Sudistes visés auront beau s'employer à relever le défi, c'est bel et bien la Manche qui s'imposera face à la Méditerranée! Sur la plage, l'installation d'un écran géant va permettre de suivre le raid tout au long du week-end, grâce à de nombreuses caméras disposées au niveau des bouées, sur les bateaux sulveurs et à bord de l'hélicoptère, proposant des images live inédites et de grande qualité, une innovation très appréciée par l'ensemble des concurrents et des nombreux spectateurs présents. Au premier briefing compétiteurs, le vent semble toujours à la peine, on ignore si le thermique parviendra à prendre le dessus sur le nord-est. La première manche est lancée et sera validée, conformément aux annonces d'Anthony Rigaut. Si les deux cent cinq concurrents s'élancent, tous ne connaîtront pas les joies du planing sur ce mini-raid d'environ six miles en direction du pont qui relie La Rochelle à l'Île de Ré. Les formules et les gabarits les plus légers trent leur épingle du jeu et se sortent de molles qui scotcheront les moins aguerries. Le gros de la flotte devra tirer quelques contre-bords parfois pénibles pour atteindre la plage... Olivier Bernard empoche cette première manche. Nouveau briefing. Décalée de quart d'heure en quart d'heure dans l'attente d'un vent un peu plus consistant, la deuxième manche du samedi ne sera finalement pas lancée. Mais curieusement, juste après cette annonce, un léger renfort du nord-est remettra à l'eau une bonne partie de la flotte, juste pour le plaisir, le temps de quelques bords en direction de la Pointe du rocher.

Gour 2

Après une bonne soirée dans les restaurants et les bars de La Tranche partenaires de l'événement (qui offrent une remise conséquente

et appréciée sur l'addition), le premier briefing de la matinée, vers 10 heures, confirme les prévisions de la veille. Le vent reste de secteur nord-est et ne semble guère vouloir prendre de tours, même s'il donne parfois l'impression de se renforcer. Marée basse, les concurrents se mettent cependant à l'eau pour quelques bords de réglage en attendant le premier départ de la journée. La deuxième manche est finalement lancée, sur le même format que la veille et dans les mêmes conditions météo, ou presque. Quelques bouffées laisseront croire à un renforcement du vent mais, malgré douze à quatorze nœuds sur le parcours, c'est à nouveau dans un régime de molles que Xavier Ghanime s'impose devant Gérard Pelleau et Olivier Bernard. La chaleure se fait de plus en plus présente, de sinistres craquements se font parfois entendre : certains mâts, toutes marques confondues, ne résistent pas au soleil, au grand dam des compétiteurs. Pas d'ombre sur la plage, certains relâchent la tension des voiles, d'autres protègent tant bien que mal leurs grémentes avec tous les moyens du bord (serviettes de bain, housses de planche, bâches...) en attendant que toute la flotte soit revenue à terre et que soit proposée une troisième manche. La troisième puis la quatrième manche voient un certain Michel Merceur en grande forme. Malin et toujours à l'affût, il s'impose en prenant le dessus sur Olivier Bernard (manche 3) puis Frédéric Pianazza (manche 4), très régulier lui aussi sur ce millésime. Grâce au petit jeu des disards (quatre manches ayant été validées, la plus mauvaise est retirée), Olivier (très constant : 1, 3, 2 et 4) remporte finalement ce trentième raid La Tranche-Île de Ré chez les hommes, tandis que Gisèle Huré inscrit son nom au palmarès chez les filles, dont on ne peut que regretter le très faible nombre (ce qui, bien sûr, ne retire rien à la performance de Gisèle, qui laisse derrière elle bien des hommes, dont votre serviteur). Notons la belle représentation de l'échelle des âges, avec des concurrents rejoignant 12 (ceux-là, c'est sûr, ils m'ont parfois étonné!) à 85 ans! Au final, deux classements étaient proposés : un classement général pour le raid (qui comptabilisait les 4 manches courues) et un classement en Grade 4 (seule la deuxième manche étant retenue) qui permet aux compétiteurs concernés de marquer des points sur le championnat longues distances. La remise des prix, très richement dotée comme toujours (prize money pour les premiers et tirage au sort de très beaux lots pour l'ensemble des participants et des bénévoles), précédera le pot de l'amitié, au pied des bâtiments du CNT.



Olivier Bernard, vainqueur hommes

« Discret sur le sable, Olivier fait parler la poudre sur l'eau »

> Tu as déjà gagné le raid ?
Oui, en 2010, mais il avait été couru sur une manche unique.

> Comment s'est passé ton week-end ?
Forcément très bien ! Je gagne l'épreuve, courue en quatre manches, et je m'en sors bien. C'était difficile de faire le choix entre le matériel de slalom et la formula, mais comme le vent était irrégulier, j'ai choisi la formula et ça a payé.

> Les conditions irrégulières ne t'ont pas gêné ?
Non, parce que justement, en choisissant la formula, je savais que si ça tombait, si ça tombait ou si ça tournait, je m'en sortirais forcément.

> Ne pas avoir fait le grand raid ne fut pas frustrant ?
Non. Le parcours était suffisamment long, même s'il ne faisait pas la distance du raid vers l'île de Ré. On a quand même eu l'occasion de courir quatre manches – même si la dernière fut un peu plus courte – et il y avait moyen de creuser quelques écarts...

> Quelle a été ta manche la plus difficile ?
La dernière. Comme j'étais sûr de gagner, je ne me suis pas trop battu et j'en ai profité pour encourager les copains.

> Et la course à pied sur le sable ?
Je n'aime pas ça, moi (rires) ! D'abord, je fais gaffe de ne pas casser le matériel sur le bord, je sors piano de l'eau. La manche où Michel (Mercur, Ndlr) me passe, j'ai sauté de ma planche un peu tôt et je me suis retrouvé avec de l'eau jusqu'à la taille. Michel a tiré bien droit jusqu'au bord, il a vu que je barbotais un peu, il m'a pas attendu, il a tracé et gagné !

> Quels sont tes prochains objectifs ?
Il y aura Fouras, qui n'est pas très loin. Pour le reste, je ne suis pas encore vraiment fixé, ça dépendra du vent, des prévisions... À l'international, j'aimerais bien participer à une ou deux compétitions avant la fin de l'année. J'ai couru une Eurocup en début d'année et peut-être que je ferai la PWA de Sylt. Encore faut-il que je puisse me libérer (il me faut une dizaine de jours) et, surtout, que je reçoive une invitation. J'avais demandé pour la Costa Brava. Ça m'a été refusé dans un premier temps puis, deux jours avant l'épreuve, on m'a donné l'autorisation. Mais c'était trop court pour que je m'organise, donc je n'ai pas pu y aller.



Giséle Huré vainqueur chez les filles 99' au général

« Féminine et souriante à terre, Giséle ne lâche rien sur l'eau »

> Tu as déjà couru ici ?
Pas sur le raid. J'ai déjà couru en race-board, en triangle olympique sur Mistral One Design. À l'époque, je faisais partie des six ou sept meilleures Françaises...

> Cela fait longtemps que tu participes à des longues distances ?
Non, c'est tout nouveau. Je reprends tout juste la planche, après dix ans d'interruption, et je m'y suis remise au printemps, avec toute l'équipe du club de Saint-Jean-de-Monts (voir encadré).

> C'était donc une première ?
Non, c'est la deuxième. J'ai fait Carnac il y a quinze jours. C'était musclé, beaucoup de vent...

> Et ici, la gestion des conditions light, ça a été compliqué pour toi ?
C'était léger, c'est sûr ! Mais le directeur de course a bien fait d'envoyer quand même, c'était aussi à chacun de faire ses choix, y aller ou pas. J'ai couru en Patrik 115 et 7,3 en surface de voile mais, comme tout le monde, je n'ai pas plané en permanence sur les quatre manches.

> Tu imaginais pouvoir gagner l'épreuve ?
Non, parce qu'il y avait Florence Dufour, qui m'avait battue à Carnac. Physiquement, c'était dur et je pensais qu'elle serait devant moi.

> Tu as couru les quatre manches ?
Oui, bien sûr ! J'ai hésité un petit moment à prendre le départ de la quatrième, mais comme Florence y allait, j'y suis allée aussi.

> Qu'as-tu pensé de l'ambiance ici ?
C'est vraiment super ! Encadrement, animation, l'écran géant sur la plage... Génial !

> Tes prochains objectifs ?
Je pense que j'irai faire Fort Boyard en septembre. Pour le moment, je vais privilégier les épreuves de proximité, il y a aussi les enfants à gérer !



Jean-Pierre Guittou Président du CNT

« Aux commandes du CNT depuis vingt ans, rien n'arrête jamais Jean-Pierre »

> Des idées pour l'an prochain ?
Vous avez placé la barre assez haut cette année... On essaie toujours d'avoir des idées ! L'an passé, c'était les balises MyGeoLive pour suivre

la course en direct, cette année, c'est l'écran géant pour regarder depuis la plage ce qui se passe sur l'eau. Monsieur le maire voulait une animation, nous lui avons parlé de l'écran, nous avons été suivis. L'an prochain, je ne sais pas, on va trouver ! Vous savez, ici, on essaie de se débrouiller au maximum avec les compétences et les contacts que nous avons autour de nous. Une entreprise de travaux publics nous a mis à disposition le manitou pour le relais des images vidéo, une autre s'est chargée du terrassement pour l'installation de l'écran sur la plage... Ce sont des petites choses qui, mises bout à bout, permettent ce résultat.

> Un point négatif sur le week-end ?
Le vent ! Pas où il fallait, irrégulier en force et en direction... Mais ce n'est rien et je crois que l'ensemble des concurrents ont été satisfaits. Ah si, parmi les points à revoir sans doute, il y a tout ce qui concerne les parkings. Pas toujours simple à gérer, entre les concurrents, les pêcheurs, les usagers plaisanciers...



Anthony Rigaut Directeur de course

«Épicurien infatigable dès qu'il n'est plus sur l'eau, Anthony est un directeur de course intraitable»

> **Combien de participations à l'épreuve comptabilises-tu ?**
C'est ma troisième année ici en tant que directeur de course.

> **Ton sentiment quant à l'épreuve et à l'organisation elle-même ?**
C'est une régale de venir travailler ici, car on a vraiment une équipe de professionnels et de bénévoles très engagés. De mon point de vue de directeur de course, c'est vraiment très appréciable. Je peux leur demander n'importe quoi, de me décrocher la lune, ils me suivent !

> **Et côté coureurs ?**
Malgré les conditions délicates que nous avons eues, le sourire de tous, les remerciements sur la plage ou sur le parking étaient au rendez-vous ! Il y a eu très peu de réclamations, la seule demande que nous avons reçue s'est réglée sans aucun souci.

> **Le mélange amateurs et semi-pros ?**
C'est une bonne expérience pour tous. Tout le monde discute ensemble, on parle de matériel, de réglages, de l'événement... Ça ouvre des portes.

> **Ce n'est pas un frein ?**
Pas du tout. Ça donne les dents longues à certains amateurs qui veulent régler leur compte aux pros. Sans compter les minots qu'on a vus sur l'eau : il y en a quelques-uns dans les cinquante premiers ! Les jeunes Bouyer, Thomas Merceur, c'est l'école familiale, le bonheur ! Avoir fait le plein sur les inscriptions et même au-delà, ça montre qu'il y a une vraie demande et une reconnaissance des qualités d'organisation du CNT.



Clin d'œil à l'Association des sports nautiques montois (ASNM)

À Saint-Jean-de-Monts, le club de Gisèle Huré, première femme du raid La Tranche-Île de Ré, est fort d'environ 150 sociétaires, répartis dans presque toutes les activités nautiques : dériveur, catamaran, SUP, surf, char à voile, kite et windsurf. En planche à voile, il existe un noyau d'une dizaine de pratiquants qui se connaissent depuis de nombreuses années. Les déplacements s'effectuent plutôt dans la région proche (même si Frédéric Vernhes n'hésite pas à repousser ses frontières, ce qui lui a valu, l'an passé, une deuxième place au classement national longues distances). Pour 2013, après une participation à la Fun Cup, le petit groupe était présent à Carnac, puis à La Tranche, avant de filer sur Fort Boyard et, sans doute, Pléneau-Val-André en fin de saison. L'objectif, c'est le plaisir avant tout, se tirer la bourne entre potes.

Les filles sont peu nombreuses, mais pas en reste pour autant, avec Gisèle Huré mais aussi Marie-Hélène Gicquel, victorieuse de l'Hibiscus Party 2012.

Côté infrastructures, le club (cinquantenaire lui aussi : il a vu le jour au début des années 1960) bénéficie d'un local pour le stockage du matériel, de vestiaires et de douches sur la plage. L'actuel président, Vincent Debarre, revendique un fervent mélange des générations, puisque les jeunes d'hier, pour certains devenus grands-parents, n'hésitent pas à encadrer les minots d'une école de sport très en vogue.

Un club à découvrir pour de vrai à Saint-Jean-de-Monts et sur la Toile sur www.asnm.fr



Classement 2013



| | | | | | | | | | | | | | | | |
|----|--------------------|----|--------------------|----|--------------------|-----|------------------------|-----|---------------------|-----|------------------------|-----|---------------------------|-----|------------------------|
| 1 | BERNARD Olivier | 27 | CONTAL Gael | 53 | RENAULT Claude | 79 | KURZ Rémi | 105 | ADANS Christophe | 130 | GUILBAUD Philippe | 156 | HARDOUIN Frédéric | 182 | MAGNIER DE |
| 2 | MERCEUR Michel | 28 | LE VEN Franck | 54 | HAILBERT Yoann | 80 | CAIN Sébastien | 106 | FERRIGNO Eric | 131 | TOURNOIS Jean-Michel | 157 | ROLY Bertrand | 183 | MAISONNEUVE Alexandre |
| 3 | PIANEA Frédéric | 29 | LEROY Marc | 55 | THOMAS Olivier | 81 | MILITON Ludovic | 107 | PIEL Vincent | 132 | FRANCOIS Nicolas | 158 | DELASALLE Jean-François | 184 | MILLOU Dominique |
| 4 | BOUYER Julien | 30 | RICHAUD Christophe | 56 | DORIN Noe | 82 | LEMESLE Julien | 108 | GUILLOIT Matthieu | 133 | DESTAIS Gautier | 159 | GUBRANT Fabrice | 185 | PORHET Frédéric |
| 5 | GILLOT Quentin | 31 | SAVAZE Alexis | 57 | ESCOULAIRE Yves | 83 | BRIN Raphaël | 109 | DALMASSO Alain | 134 | CACCIA Bertrand | 160 | KUBRACK Bernard | 186 | LE MER Marc-Antoine |
| 6 | COLLIN Xavier | 32 | LE GUILLY Yannick | 58 | LAGAIZE Eric | 84 | PENNAECH Nicolas | 110 | MAGNIER DE | 135 | MEURGER Charles | 161 | RICHARDEAU Olivier | 186 | LAMBELIN Marc |
| 7 | GIANIEME Xavier | 33 | VINCENT Thomas | 59 | THOER Xavier | 85 | MORNEAU Anthony | 111 | MAISONNEUVE Gabriel | 136 | POST Pierre | 162 | FLAHOJ Olivier | 187 | LENER Jérôme |
| 8 | PELLEAU Gerald | 34 | COUSIN Georges | 60 | JUNG Thierry | 86 | LEMESLE Philippe | 112 | DUFOUR Florence | 137 | RENAUT Matthieu | 163 | KERVENNIC Patrick | 188 | DAURIAIT Alain |
| 9 | KOTNIK Guillaume | 35 | MONTAUZOU Alain | 61 | HENRY Frédéric | 87 | DAUVERGNE Jean-Charles | 113 | BATAILLÉ Grégory | 138 | PONSAR Roland | 164 | TRAVERS Thierry | 189 | LOOS Bernard |
| 10 | DE SOUZA Jocelyn | 36 | ARNOUX Ludovic | 62 | MURAIL Renaud | 88 | LUCAS Sébastien | 114 | TRENTESAUX Maxence | 139 | BOUILA TIKI Abdelkader | 165 | JEANBRUN Christophe | 190 | MARRET Benoît |
| 11 | MAYERAS Alain | 37 | MONNIER Emeric | 63 | GUILBAUD Sébastien | 89 | LEPETIT François | 115 | CABON Dominique | 140 | KOUBLANCHE Nicolas | 166 | MALLOSTE Pascal | 191 | HUBERT Jean-François |
| 12 | BOUYER Camille | 38 | BRETON Marc | 64 | BONNET François | 90 | FIQUET Julien | 116 | GIROUX Jean-Louis | 141 | CHAMBAUD Guillaume | 167 | MERLE Wilfried | 192 | PONCET Gérard |
| 13 | BOISROUX Thomas | 39 | ORHAN Pierre | 65 | RICHARD Gwendal | 91 | DUCROQ Jean-Claude | 117 | TREMELLO Sébastien | 142 | MASSU William | 168 | MIALHE Clément | 193 | MOUNIER Thierry |
| 14 | FONTAINE Kévan | 40 | SIMON Yves | 66 | AVRIL Hugo | 92 | BENEST Frédéric | 118 | JARRY Jérôme | 143 | GAUTIER Fabrice | 169 | MIALHE Antoine | 194 | LEMER Sébastien |
| 15 | HEYEMANN Guillaume | 41 | FONTAINE Mathéo | 67 | COFFARD Christophe | 93 | TRANCHANT Eric | 119 | MAGRON Christophe | 144 | LASSABLIERE Baptiste | 170 | MAHE Sylvain | - | QUENAILT Jean-François |
| 16 | VERHEGHE Antoine | 42 | LEKOSNE Patrick | 68 | USUREAU Alexandre | 94 | VIN HOUÏT Vm | 120 | FERAUD Pascal | 145 | COADIC Pierre | 171 | DESCHAMPS Benoît | - | THOMAS Fabrice |
| 17 | TOUSSAINT Fabrice | 43 | BICHAUD Serge | 69 | SAILLARD Nicolas | 95 | HENDRICH Loïc | 121 | SAMYN Alban | 146 | RIAUULT Florent | 172 | LECUYER Alexandre | - | DELESALLE Aymeric |
| 18 | MERCEUR Thomas | 44 | RIGAULT Louis | 70 | STYCZEN Carol | 96 | LARCHER Laurent | 122 | FOEX Christophe | 147 | MEURGER Maxime | 173 | SERRECCIA Laurent | - | GROSJEAN Michel |
| 19 | BIETRIX Olivier | 45 | RAFFOUX Johan | 71 | HADJAD Salem | 97 | SCHABANEL Arnaud | 123 | LEMOINE Guillaume | 148 | ANDRE Stéphane | 174 | BOUY Pascal | - | POULET Benoît |
| 20 | NICOLAS Yannick | 46 | THOMAS Mickael | 72 | MORFAU Jean-Pierre | 98 | STEPHANT Yann | 124 | LAVOLE Erwan | 149 | RENARD Vincent | 175 | LOYER Nicolas | - | REGNIER Johann |
| 21 | HAWANTON Franck | 47 | SECHER Achille | 73 | THOER François | 99 | HURE Gable | 125 | SAMYN Valère | 150 | LATROBE Arnaud | 176 | HESSMANN Jean-François | - | POLY Guillaume |
| 22 | HELLUIN Franck | 48 | LAFFEACH Florian | 74 | CARLIN Alexandre | 100 | BARGAIN Mike | 126 | LE SALX Xavier | 151 | DENUJALT Roland | 177 | MARAUD DES GROTTES Victor | - | MARION Jérôme |
| 23 | VERNHES Frédéric | 49 | SELLIER Jean-Marc | 75 | DUCOULOUX Alex | 101 | MOSIO Youn | 127 | LEBEAU Jérôme | 152 | PAUMIER Frédéric | 178 | HOUJON Raphaël | - | CACCIA Jean-François |
| 24 | VERGÉ Matteo | 50 | GRANDJEAN Alain | 76 | POIRIER Yves | 102 | GARREAU Loïc | 128 | PALGAN Olivier | 153 | DE CAMBOURG Antoine | 179 | BEAU Bruno | - | BEAU Bruno |
| 25 | MICHEL Christophe | 51 | SAMUEL Laurent | 77 | DURAND Clément | 103 | LE BACLE Yannick | 129 | BARGAIN Trinité | 154 | LAINE Jean-René | 180 | HESSMANN Emma | - | CHARLEMAGNE Jérôme |
| 26 | BOUDREAULT Thierry | 52 | GEYER Romuald | 78 | SAKHINS Philippe | 104 | GAVEN Christophe | 129 | TRAGUET Nicolas | 155 | DANDO François | 181 | DRONNIU Nicolas | - | HEBANT Frank |